
文理書院(香港)              余雅麗老師 

 

「同齡同心學歷史」計劃 

「齊來認識百戲」總結報告 

 

2018 年 5 月至 8 月本校於校內進行由勵進教育中心資助「同齡同心學歷史」計劃中「百戲」

活動，因得中心資助，活動得以順利完成。 

「百戲」活動分為三部份： 

第一部份：簡介會 

2018 年 5 月 17 日向全校同學推廣「百戲」活動，由同學簡介百戲的發展，向同學說明百戲

於中國歷史的影響力。 

梁：大家好，我是中四級的梁梓蕙。 

李：我係李雨晴。今日很高慶能在此介紹「百

戲」活動。「百戲」的百是一百，戲是遊戲的

戲。 

梁：「百戲」是指中國古代民間表演藝術。其

實早在商朝已出現，發展至漢代已十分流行。 

李：我知漢代皇室是很喜歡百戲的，往往在

宴飲時舉行百戲活動。 

梁：中國歷代皇帝更以百戲招待外國使節，

有次隋煬帝在洛陽舉行的百戲，單是樂隊人

數已有一萬八千人，表演百戲的人數超過三萬人，真可算是空前絕後。 

李：既然百戲在中國發展年代久遠，梁梓蕙你又知唔知古代的百戲中有什麼項目? 

梁：就我所知，百戲應包括有雜技、疊羅漢、幻術、跳舞、樂器演奏、噴火、吞刀…… 

李：(當講到噴火時，插入打斷陳的說話)  嘩!夠了，我知你識好多古代百戲項目。其實我國

發展百戲是屬多元文化發展，剛才提到的疊羅漢就是我們中國學了波斯的柔術。 

梁：我知波斯的柔術即是案上倒立，表演者在不同器物上倒立，如鼓、竹竿、枱等的物件，

真是高難度表演。 

李：中國古代人民善於吸收外來的藝術表演方法，再加以創新，發展出雜技疊椅倒立的表

演。 

梁：係呀!周星弛在鹿鼎記中就表演過，好厲害的。 

李：唔好講明星了，不如講番百戲和我們學校有什麼關係吧。 

梁：好，等我講先，我知學校老師向勵進教育中心申請了撥款，等我校學生可以認識更多

百戲的資料。而今日的午間活動，就是由勵進教育中心贊助的。 

李：我們在此先多謝勵進教育中心贊助我校舉行「齊來認識百戲」活動。其實我們文理一

早已有百戲項目，只不過現代的名稱有改變，所以我們不太認識百戲這個名稱。 

梁：對呀!如我們學校一直以來都有的雜耍訓練，就正正是古代百戲重要的表演項目之一。 

李：雜耍是屬於百戲中利用道具表演各種高難度動作，我校同學就學懂了不同技巧，經過

不停的練習，才可把道具表演得出神入化，讓人嘆為觀止。 

梁：所以同學的投入練習真值得我們學習，我知除了雜耍外，百戲中還有樂器演奏，我們

的鼓團和箏團的演出亦屬於百戲表演之一。 

梁：百戲的表演以往只能在宮廷上進行，欣賞的人只有貴族，但今日我們同學能在平台為



我們演出百戲真令我們大開眼界。 

梁：希望同學們欣賞表演後能對百戲有初步認識，日後有機會再向大家介紹更多百戲的資

料。 

梁、李：多謝大家。 

同學介紹完畢，由本校同學向全校同學示範。 

示範包括：樂器、雜耍(以下照片為同學們向全校同學表演有關百戲的項目) 

有關鼓團表演影片，請按此

有關雜耍表演影片，請按此

https://youtu.be/hfInS4sKE0w
https://youtu.be/rADPOam7UgA


第二部份：推廣攤位 

內容：由同學們示範不同的百戲活動，讓同學親身體驗，使同學可增加對百戲的認識及有 

 機會接觸百戲。中一新生更可即場體驗轉碟、培鈴、花棍、雜耍樽等樂趣。 

日期：19/7 

地點：學校 

對象：中一新生(全級) 

同學們親身體驗百戲活動 

第三部份：導賞工作坊 

內容：學校安排同學們參加導賞工作坊，能讓同學更深入認識百戲，導師示範和講解不同 

類型的雜耍起源、流傳地區、以及不同程度的花式。希望同學能向更多不同單位示 

 範表演，讓全港更多人認識百戲活動。 

日期：16,18/7 

地點：學校 

對象：雜耍學員 



同學們非常投入百戲導賞工作坊活動 

 

學生感言 

 

李雨晴 

當余老師通知我要負責「百戲」活動時，當時我只想這是什麼東西，究竟是我孤陋寡聞或是

老師太學識淵博。經和老師討論後，終於明白原來這是我們一直耳熟能詳的項目，只是古代

的名稱有所不同。當我搜集資料時了解到「百戲」是指中國古代民間表演藝術，更是中國歷

代皇帝招待外國使節的中國特色節目，所以使我對「百戲」增加興趣想了解更多。後來我和

梓蕙同學一起研究如何向同學推廣「百戲」活動時，發現更多有趣的資料就是很多電影都用

了中國百戲做點子，當中周星馳在「鹿鼎記」中就用了百戲中的疊高椅技巧去說故事，我和

梓蕙都覺得很吸引，我們都好想和同學們分享，和老師商量後，大家都覺可以把中國古代民

間藝術，用一較活潑而生動的方式去介紹，這才能引起同學的興趣，余老師更表示如同學對

百戲活動有興趣，同學們會自行再找資料去鑽研，而這正正是我們今次舉辦活動的目的。所

以我和梓蕙負責「百戲」活動時以此形式向全校同學推廣時，用上了不少活潑的演繹方式，

希望同學們能對中國「百戲」產生興趣，而我和梓蕙在整個活動過程中，由開始不認識到現

在已變得非常感興趣，所以我們都希望同學們能和我們一樣對中國百戲有新的認識，由今日

開始負起推廣中國百戲的使命，讓我們中國的古代民間藝術繼續發光發亮。 

 

周俊杰 

還記得五月時吃飯回校時，發現平台進行了「齊來認識百戲」活動介紹，除了有李雨晴和梁

梓蕙介紹中國百戲歷史外，還有同學們進行樂器演奏和雜耍示範，才發現原來今天我們認識

的很多表演項目，在古代一律統稱為「百戲」，眼見同學們的落力表現，真想參與其中。後來

學校更擺放了攤位，讓我們自己親身體驗，我當時就嘗試了玩「培鈴」，看見導師示範時把「培

鈴」控制自如，所以我便放膽一試，誰知我連「培鈴」都未能放穩在線上，幸好導師耐心指

導，我終能把「培鈴」拋離開線了，當我嘗試把「培鈴」再拋高一點時，便未能接回繼續，

我體會到要學習「培鈴」不太難，但要有純熟技巧真的要下不少苦功，而且我亦發現原來中

國傳統的民間表現藝術就在我們身邊，只是平常我們未有好好留意，由今天起我定必多加留

意中國傳統事物，一定會從中找到不少樂趣。 

 

 


